
El 27 de septiembre, a requerimiento 
de los medios, el Presidente Ejecutivo 
de COMIBOL. Ing. Marcelino Quispe 

informó sobre las acciones y tareas que está 
encarando COMIBOL, junto a las instituciones 
implicadas en la preservación del Cerro Rico 
de Potosí.
Trabajo continuo
El Ing. Marcelino Quispe aclaró el trabajo 
continuo que la COMIBOL desempeña en la 
conservación del majestuoso Cerro Rico de 
Potosí, declarado Patrimonio Intangible de la 
Humanidad por la UNESCO 
Detalló que desde el año 2014, la COMIBOL 
ha estado precautelando el deterioro del 
Cerro Rico de Potosí, efectuando el trabajo 
de un hormigón alivianando para preservar 
la cúspide. Lamentablemente por la presión 
y por las cavidades que se tenían en ese 
sector, el trabajo realizado colapsó el 2014 y 
en el 2015 se procedió a efectuar el relleno 
seco. 
En las gestiones 2016, 2017 se ha trabajado 
una segunda fase con relleno seco, 
donde la COMIBOL ha erogado los gastos 
correspondientes junto a la Gobernación 
Departamental de Potosí.
Tarea compartida
La Máxima Autoridad aseveró que en esta 
gestión, la participación de la COMIBOL ha 
sido muy activa. Se conformó una Comisión 
Interinstitucional constituida por la Gerencia 
COMIBOL Regional Potosí, Gobernación del 
Departamento, el Comité Cívico Potosinista 
(COMCIPO), la Universidad Autónoma Tomas 
Frías (UATF) y la Federación de Cooperativas 
Mineras de Potosí (FEDECOMIN) que 
coordina y trabaja en las acciones para la 
preservación del Cerro Rico.
Resaltó que la conciencia sobre la 

preservación del Cerro Rico ha avanzado, 
destacando la participación de las 
cooperativas que han aportado con volquetas, 
con retroexcavadoras para subir el relleno 
seco a la cúspide del Cerro.
Asimismo, indicó que la COMIBOL 
sistemáticamente realiza trabajos técnicos, 
detectando los nuevos derrumbes y la 
Gerencia de COMIBOL Regional Potosí 
conjuntamente las organizaciones citadas 
han propuesto un cordón de seguridad sobre 
la cota 4400, para detener la degradación del 
Cerro Rico de Potosí y también reguardar 
a los propios trabajadores cooperativistas, 
porque a raíz de estos derrumbes hubo 
accidentes fatales.
Relleno seco
Especificó que el deterioro del Cerro Rico de 
Potosí fue a raíz de la subida de los precios 
internacionales de metales, por ejemplo la 
plata, se ha cotizado en 30 dólares la onza 
troy y actualmente ha bajado está alrededor 
de 18, 19 dólares la onza troy. Por lo que a 
finales del 2020 y todo el 2021 había una gran 
cantidad de extracción de mineral, que ahora 
se ha reducido.
Entonces, esos trabajos anteriores han 
deteriorado el Cerro y a raíz de eso existen 
hundimientos en una cantidad considerable. 
Expuso que, los compañeros cooperativistas 
están trabajando rellenos de la época de la 
colonia, con mineral porque en esa época 
solamente se sacaba lo más rico e inclusive 
había plata nativa sobre la cota 4400. Los 
minerales han quedado como relleno para la 
sostenibilidad del Cerro, esos rellenos están 
siendo extraídos por los cooperativistas y no 
se reponen con otros rellenos. Por ello, es 
necesario colocar relleno seco en los lugares 
donde existen hundimientos. 
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Manifestó que hubo mucha resistencia al 
uso del relleno seco especialmente de la 
Universidad, pero hace un par de semanas 
atrás, se ha determinado que la metodología 
más conveniente para preservar la 
degradación del Cerro Rico es justamente el 
relleno seco, no hay otra opción.
Aseguró que en ese sentido, se promoverá 
el relleno seco con mayor intensidad, para 
mostrar esta alternativa. Ratificó que el 
financiamiento para estas tareas, tiene 
que venir de todas las entidades que están 
comprometidas con detener la degradación 
del Cerro Rico, recalcando que ésta es una 
responsabilidad compartida y no solo de la 
COMIBOL.
Migración
Sobre la migración de las cooperativas 
que trabajan encima de la cota 4400, el 
Presidente Ejecutivo de COMIBOL precisó 
que hay un plazo fijado en las reuniones 
interinstitucionales de coordinación, hasta 
diciembre la COMIBOL debe presentar los 
yacimientos mineros donde las cooperativas 
deben trabajar.
Recordó que hay algunas cooperativas que 
han migrado a los sectores donde hemos 
ubicado o debajo de la cota 4400. Pero 
también especificó que el trabajo ofrecido 
es de preparación de la mina y los que 
trabajan en el Cerro Rico, no preparan nada, 
simplemente sacan el mineral. 
Determinó que la COMIBOL no va a poder 
ofrecer un trabajo como el que actualmente 
están desarrollando, fácil de explotar y de 
degradación del Cerro. Por eso, llamó a 
la conciencia, al espíritu potosinista para 
que los cooperativistas ya no trabajen en el 
Cerro, porque nadie les va a poder obligar y 
sacarlos; sino tiene que primar la conciencia 
de cada cooperativista.
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Inspección de las autoridades  ejecutivas y técnicos al hundimiento, encima de la cota 4400 del Cerro Rico de Potosí



Inspección del Presidente Ejecutivo de COMIBOL, Gerente 
Regional COMIBOL Potosí y técnicos al hundimiento, 
encima de la cota 4400 del Cerro Rico de Potosí
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